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Товарищи!

Федерация независимых профсоюзов России в рамках

Международного дня солидарности трудящихся 1 мая тра-

диционно проводит масштабную акцию с требованиями, на-

правленными на защиту социально-трудовых прав и эконо-

мических интересов трудящихся: достойной заработной

платы, эффективной занятости, безопасного труда и соблю-

дения прав на объединение в профсоюзы для всех катего-

рий трудящихся без дискриминации.

Первое мая - это день важный для страны, для каждого ра-

ботника - члена профсоюза, День солидарности трудящихся,

традиционный День профсоюзов. В этот день мы демонстри-

руем свою гражданскую позицию, готовность вместе, в еди-

ном строю, бороться за трудовые права, за то, чтобы зарплата

у работника была достойная, а рабочее место - безопасное. 

Мы живем в непростое переломное время, время огромных

сдвигов в жизни многих миллионов людей, которые, несмотря

на сложности, ежедневно трудятся на благо России, защи-

щают Россию и помогают всем, чем могут, ее защитникам. 

Наша страна нуждается сегодня в сплоченности своих

граждан. Фундаментом стабильности может и должно стать

социальное партнерство работников, работодателей, госу-

дарства. Важнейшей задачей является обеспечение внут-

реннего единства, развитие механизма реального роста до-

ходов граждан, обеспечение социальных гарантий.

Мы должны противодействовать недобросовестным ра-

ботодателям и чиновникам, которые нарушают законные

права и интересы работников, пытаются обойти Конститу-

цию и законы страны. 

Сегодня защита интересов человека труда должна при-

равниваться к защите интересов России, ибо главное бо-

гатство страны - люди.

Мы призываем государственных и общественных деяте-

лей обратить особое внимание на нужды и чаяния человека

труда, своими усилиями создающего всё богатство страны.

Справедливая оплата труда, достойное рабочее место,

безопасность на производстве - это традиционные цели

профсоюзов, которые мы будем отстаивать вместе.

Только солидарное общество может противодействовать

всем вызовам времени! 

Будем всегда следовать нашему главному девизу:

Единство, Солидарность, Справедливость!

Первомайская 
Резолюция ФНПР
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Уважаемые коллеги!

Примите искренние поздравления с праздником весны и

труда, международным днем солидарности 1 Мая! Уже дав-

но в авангарде этого праздника находятся профсоюзы, стоя-

щие на страже социальной и экономической защищенности

своих членов. 

В этом году мы отмечаем Первомай в непривычных усло-

виях, без демонстраций и маевок. Однако это не может по-

мешать нам заявить о важнейших, с точки зрения профсою-

за, требованиях к работодателям и власти - обеспечивать

сохранение рабочих мест, достойную заработную плату, со-

блюдение трудового законодательства и норм охраны труда. 

Спасибо всем, кто выразил отношение к Первомайской Ре-

золюции ФНПР! Большинство организаций ее поддержали.

В этой резолюции обозначены общие задачи профсоюзов. 

У нашей Московской региональной организации, как и у

всего Профсоюза работников Российской академии наук,

немало своих специфических проблем. Основная из них, на

которую завязаны многие другие, - хроническое недофинан-

сирование фундаментальной науки.

Фундаментальные исследования во всем мире являются

зоной ответственности государства. В отличие от подавляю-

щего большинства стран-лидеров, в России внутренние за-

траты на исследования и разработки уже в течение многих

лет остаются на уровне 1% ВВП. Основная часть выделяе-

мых академическим институтам бюджетных средств уходит

на зарплату. Развитие инфраструктуры, обновление прибор-

ной базы, закупка необходимых расходных материалов - всю

эту деятельность организациям предлагается вести за вне-

бюджетные средства. В результате им приходится сворачи-

вать работы на перспективу и переходить к выполнению крат-

косрочных проектов на основе уже имеющихся заделов, что

не способствует ни развитию науки, ни интересам страны. 

В условиях санкционного давления хронические пробле-

мы фундаментальной науки обострились. Поэтому наш

профсоюз объявил борьбу за повышение финансирования

науки приоритетным направлением работы в текущем году.

Основная работа развернется летом при подготовке бюдже-

та на следующий год. 

Призываем проявить профсоюзную солидарность, дея-

тельно и творчески участвовать в объявляемых акциях! 

В.А. Юркин

Обращение 
председателя МРОПР РАН
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Заседание Совета Москов-

ской региональной организации

Профсоюза работников РАН, со-

стоявшееся 4 апреля в Институ-

те машиноведения РАН, прохо-

дило необычно бурно. Наряду с

привычными внутренними во-

просами - акт проверки Конт-

рольно-ревизионной комиссии,

отчет  об исполнении сметы 2022

года, рассматривался и необыч-

ный, связанный со сложившейся

в профсоюзе  внештатной ситуа-

цией.

Председатель МРО В.А. Юркин

проинформировал собравшихся

о давно длящемся и вступившем

в острую фазу конфликте предсе-

дателя  и коллегиальных  органов

профсоюза. Предварительно в

первичные организации было ра-

зослано письмо руководителей

восьми крупных региональных

организаций с просьбой поддер-

жать решение прошедшего в кон-

це марта заседания президиума

Центрального совета (ЦС) проф-

союза, который проголосовал за

внесение в повестку дня апрель-

ского ЦС вопроса о проведении

внеочередного съезда профсою-

за с основной повесткой - пере-

выборы председателя профсою-

за М.Ю. Митрофанова. 

В документе объяснялась суть

разногласий. Их причиной боль-

шинство представителей колле-

гиальных органов считают не-

эффективную, а порой и де-

структивную деятельность пред-

седателя, невозможность до-

стичь с ним консенсус по ключе-

вым вопросам деятельности

профсоюза. Был представлен в

письме и комментарий Уставной

комиссии об условиях созыва

внеочередного съезда и порядке

его проведения. См. НС №3. 

В.А. Юркин уточнил, что про-

тивостояние сторон вступило в

такую фазу, что осталось только

два варианта разрешения кон-

фликта - добровольно уходит со

своего поста или переизбирает-

ся председатель профсоюза или

избирается новый Центральный

совет и его президиум.  

Приглашенный на заседание

председатель профсоюза

М.Ю.Митрофанов заявил, что го-

тов уйти добровольно, если кол-

леги не хотят видеть его в этой

должности. Он признал, что, не-

смотря на многочисленные тре-

бования  коллегиальных орга-

нов, своевременно не оформлял

и не выпускал постановления

ЦС и его президиума, и таких, не

принятых к реализации решений

накопилось уже очень много.

Комментируя ситуацию, он за-

явил, что неподписанные реше-

ния были плохо сформулирова-

ны,  но не сообщил, вел ли он ра-

боту по исправлению не устраи-

вающих его документов, авто-

ром многих из которых  являлся

сам. 

Объясняя почему, явно не

справляясь с потоком дел, он иг-

норировал рекомендации колле-

гиальных органов передать ряд

полномочий заместителям,

председатель подчеркнул, что

право действовать от имени

профсоюза принадлежит только

ему и делиться им он не собира-

ется. 

Обвинение в том, что он не

смог обеспечить необходимый

уровень представительства в ор-

ганах власти и партнерских

структурах, М.Ю. Митрофанов

назвал необоснованным и пред-

ложил другим «попробовать сде-

лать это лучше».

Отвечая на вопросы собрав-

шихся, М.Ю. Митрофанов по-

яснил, что к работе  аппарата

профсоюза у авторов письма пре-

тензий нет, их не удовлетворяет

деятельность председателя. 

В ходе выступлений задава-

лись вопросы об отношениях

Бюджетно-плановой комиссии

(БПК) и председателя, который,
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как выяснилось, потребовал ее

распустить. Внятного ответа не

прозвучало. Позднее членам ЦС

были разосланы выпущенные

БПК разъяснения, которые мы

публикуем на стр.6. Решение о

проведении внеочередного

съезда на заседании ЦС впо-

следствии было принято, и это

неординарный шаг, требующий,

в том числе, незапланирован-

ных  финансовых трат, поэтому

члены профсоюза должны от-

четливо понимать, чем он вы-

зван. 

В ходе голосования по вопро-

су проведения съезда: за выска-

зались 33 члена Совета МРО,

против - 27, воздержались - 15.

О действиях Профсоюза ра-

ботников РАН по увеличению фи-

нансирования фундаменталь-

ной науки рассказал заместитель

председателя профсоюза Е.Е.

Онищенко.  Он сам и В.П. Кали-

нушкин представляют Профсоюз

работников РАН в возглавляемой

вице-президентом РАН С.М. Ал-

дошиным Комиссии РАН по раз-

работке рекомендаций об объе-

ме средств, предусматриваемых

в федеральном бюджете на оче-

редной финансовый год на фи-

нансирование фундаменталь-

ных и поисковых научных иссле-

дований, проводимых научными

организациями и организациями

высшего образования, и о на-

правлениях их расходования. В

настоящее время РАН ведет под-

готовку предложений в бюджет

на следующий год и трехлетку.

Профсоюз настаивает на суще-

ственном увеличении научного

бюджета.

Рабочая группа профсоюза по

приоритетному направлению,

связанному с финансировани-

ем, приступила к подготовке

массовой кампании по направ-

лению писем с требованием уве-

личить обеспечение фундамен-

тальной науки в органы власти. 

Вместе с председателем

профобъединения РКК-Наука

А.С. Мироновым Е.Е. Онищенко

принял участие в  Круглом столе

фракции КПРФ «Наука и образо-

вание в условиях санкций: пер-

воочередные антикризисные

меры», проведенном в Госу-

дарственной Думе 3 апреля.

Они представили  предложения

профсоюзных структур по фи-

нансированию науки. Кроме то-

го, А.С. Миронов обратил внима-

ние депутатов на необходи-

мость включения  представите-

лей профсоюзов научной и об-

разовательной сферы в эксперт-

ные советы при органах власти.

Профсоюзы обязаны участво-

вать в подготовке государствен-

ных документов, определяющих

политику в профильных обла-

стях,  наш голос должен быть

слышен, подчеркнул он.

Члены Совета МРО приняли к

сведению акт проверки работы

МРО в 2022 году, подготовлен-

ный Контрольно-ревизионной

комиссией, и утвердили отчет  об

исполнении сметы прошедшего

года.

Противостояние сторон вступило в
такую стадию, что осталось только
два варианта разрешения конфликта
– добровольно уходит со своего поста
или переизбирается председатель
или избирается новый состав ЦС и
его президиума. 
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В связи с претензиями предсе-

дателя Профсоюза работников

РАН М.Ю. Митрофанова к Бюд-

жетно-плановой комиссии Цент-

рального совета (БПК), озвучен-

ными в публичном простран-

стве, считаем необходимым

представить позицию БПК.

Ссылки на некоторые документы

приведены здесь, другую ин-

формацию можно получить в

БПК. 

История вопроса. Для подго-

товки проекта сметы на 2023 год

председатель БПК Г.А. Ивлев на-

правил М.Ю. Митрофанову

письма от 7 октября и 15 декабря

2022 г. с просьбой предоставить

информацию по укрупненным

статьям сметы 2022 г. В письмах

было обозначено, какие именно

позиции интересуют комиссию. 

Запрошенная информация не

была предоставлена. Председа-

тель не дал предложений отно-

сительно сметы на 2023 год кро-

ме статьи «командировочные

расходы».

Перед заседанием президиу-

ма Центрального совета (ЦС) 19-

20 октября состоялось заседа-

ние БПК, на котором председате-

лю Профсоюза был задан во-

прос: почему он проигнорировал

обращение БПК от 7 октября.

М.Ю. Митрофанов сообщил, что

не может предоставить инфор-

мацию, содержащую персональ-

ные данные, поскольку не все

члены БПК являются наемными

работниками в профсоюзе, и в

случае разглашения информа-

ции он не сможет их наказать. 

В связи с этим в Положении о

БПК были уточнены права комис-

сии на получение информации

(ранее у БПК никогда не возника-

ло проблем с получением дан-

ных, необходимых для подготов-

ки решений по бюджетным во-

просам). Председателю было

предложено урегулировать пе-

редачу информации, содержа-

щей персональные и иные дан-

ные, подготовив документ о пра-

вилах доступа к ней членов БПК

(предоставлять только тем, кто

даст подписку о неразглашении). 

Эта позиция БПК была поддер-

жана Центральным советом на

заседании 11-12 ноября и утвер-

ждена постановлением «О под-

ходах к подготовке проекта сме-

ты поступлений и расходов

профсоюза на 2023 год» №05-08

от 22-24.11.2022. Кроме того, По-

становлением «Об утверждении

положений о Комиссиях ЦС»

№05-14 от 22-24.11.2022 наряду

с другими была утверждена и но-

вая редакция Положения о БПК.

Оба постановления председате-

лем не подписаны.

Несмотря на принятые ЦС по-

становления, М.Ю. Митрофанов

заявил, что большинство дан-

ных, запрошенных комиссией

для подготовки сметы на 2023

год, он предоставлять не собира-

ется. Он запретил главному бух-

галтеру давать информацию

БПК.  

В связи с этим БПК не смогла

оценить эффективность ис-

пользования средств по направ-

лениям работы профсоюза, це-

лесообразность проводимых

трат, необходимый объем за-

трат по той или иной статье. А

без этого невозможно было под-

готовить полноценный проект

Сметы поступлений и расходов

профсоюза. 

Кроме того, в течение 2022 го-

да сложилась тревожная ситуа-

ция, связанная с тем, что предсе-

датель не подписывал решения

коллегиальных органов Проф-

союза, причем содержательные,

необходимые для дальнейшей

работы. М.Ю. Митрофанов объ-

яснял это тем, что у него не хва-

тает времени.

Поэтому при утверждении

сметы на 2023 год на заседании

Президиума ЦС БПК предложи-

ла ввести ряд ограничений, свя-

занных с поездками в команди-

ровки находящихся в Москве

штатных сотрудников аппарата,

которые могли бы быть задей-

ствованы в подготовке финаль-

ных текстов постановлений.

Предполагалось, что эти

ограничения будут действовать

только в течение первого кварта-

ла и распространяться только на

поездки, не связанные с работой

по приоритетным направлениям

работы профсоюза. Была надеж-

да, что, разгрузив аппарат от

разъездов, председатель смо-

жет организовать работу по

устранению задолженности. 

Президиум ЦС на заседании

20-22 декабря 2022 г. поддержал

позицию БПК. При обсуждении

проекта сметы председатель

признал, что не предоставил БПК

необходимой информации для

подготовки проекта сметы на

2023 год и попросил президиум

Разъяснение позиции
Бюджетно-плановой комиссии по вопросам 
взаимодействия с председателем профсоюза
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вынести ему за это замечание.

Президиум удовлетворил прось-

бу и внес соответствующую за-

пись в текст постановления «Об

утверждении сметы поступле-

ний и расходов Профсоюза на

2023 год» №06-05 от 20-

22.12.2022.

Однако и после этого в БПК не

поступили данные, которые поз-

волили бы комиссии подготовить

проект корректировки сметы. 

Вместо исправления ситуации

председатель решил ее обост-

рить: он наложил запрет на опла-

ту командировок, в том числе на

заседания коллегиальных орга-

нов,  работающим удаленно со-

трудникам аппарата. М.Ю. Мит-

рофанов издал соответствую-

щее распоряжение, не ознако-

мив с ним работников аппарата

(в том числе назначенного ответ-

ственным за реализацию этого

распоряжения зампредседателя

профсоюза Е.Е. Онищенко). 

Была заблокирована и воз-

можность выезжать в регионы

для главного технического ин-

спектора профсоюза.

На заседании Президиума ЦС

15-16 февраля 2023 года  пред-

седатель предложил принять

подготовленную им смету на

2023 год. В соответствии с Уста-

вом профсоюза и Положением о

БПК, правом подготовки про-

ектов сметы и проектов ее кор-

ректировки, а также представле-

нием их Президиуму ЦС наделе-

на БПК. Поэтому президиум ЦС

вынужден был снять данный во-

прос с рассмотрения без его об-

суждения как неподготовлен-

ный. Председателю ещё раз бы-

ло предложено предоставить в

БПК ранее обозначенные доку-

менты. 

В связи с тем, что задолжен-

ность по подписанию постанов-

лений не была устранена, прези-

диум ЦС Постановлением «О

регламенте работы Центрально-

го совета Профсоюза работни-

ков РАН» №07-06 от 15-16 фев-

раля 2023 г. вынес председателю

выговор за грубое нарушение

сроков подписания постановле-

ний ЦС и президиума ЦС. В

просьбе председателя объявить

ему сразу два выговора, второй

- за нарушение сроков рассылки

проектов постановлений, прези-

диум отказал. Упомянутым по-

становлением был установлен

предельный срок для устране-

ния нарушений по подписанию

постановлений - 31 марта 2023 г. 

Это решение не было выпол-

нено. Согласно акту проверки

КРК деятельности профсоюза за

2022 год от 5-7 апреля 2023 г., из

принятых в 2022 году 138 поста-

новлений подписано только 74,

25 из которых относятся к на-

градным вопросам.

На заседании Президиума ЦС

21 марта 2023 года, где обсуж-

дался вопрос о проекте повестки

предстоящего Центрального со-

вета, председатель Профсоюза

поставил Президиуму ЦС ульти-

матум - или он выходит из проф-

союза, или президиум включает

в повестку ЦС вопросы о прекра-

щении полномочий членов Бюд-

жетно-плановой комиссии, о кор-

ректировке сметы профсоюза на

2023 год, о поручении по испол-

нению сметы и временном по-

рядке работы по согласованию

спорных вопросов, о корректи-

ровке регламента деятельности

ЦС и его президиума в части

ограничения количества вопро-

сов и правил их рассмотрения.

Соответствующее письмо

М.Ю.Митрофанов разослал

членам президиума ЦС.

Свои требования председа-

тель мотивировал тем, что, по

его мнению,  БПК не справилась

с возложенными на нее обязан-

ностями. Также он в очередной

раз подтвердил, что не намерен

передавать БПК информацию,

необходимую для подготовки

сметы.

Президиум с оценкой

М.Ю.Митрофанова работы БПК

не согласился и отказал ему во

включении данных вопросов в

проект повестки предстоящего

ЦС, однако удовлетворил его

просьбу по включению в него во-

проса о проведении внеочеред-

ного Съезда в связи с необходи-

мостью переизбрания предсе-

дателя профсоюза.

Подведем итог. М.Ю. Митро-

фанов в ходе подготовки Сметы

поступлений и расходов проф-

союза на 2023 год блокировал

работу Бюджетно-плановой ко-

миссии и, судя по его действиям,

намерен заниматься этим в

дальнейшем. 

Комиссия, со своей стороны,

нацелена ответственно испол-

нять возложенные на нее полно-

мочия по подготовке предложе-

ний для коллегиальных органов

профсоюза по принятию, кор-

ректировке и исполнению сме-

ты, повышению эффективности

использования средств и мате-

риальных ресурсов профсоюза.

Большинство членов БПК -

руководители крупнейших ре-

гиональных организаций проф-

союза с многолетним опытом

административной и обще-

ственной работы. Многие рабо-

тали в прошлом составе комис-

сии. Однако даже у столь квали-

фицированного коллектива воз-

никли проблемы с подготовкой

проекта Сметы в силу отсут-

ствия доступа к необходимым

материалам.
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Заседания президиума Цент-

рального совета (ЦС) и ЦС

Профсоюза работников РАН, со-

стоявшиеся 18-21 апреля, рас-

ставили точки над «i» в вопросе

о проведении внеочередного

съезда профсоюза. Во время

этих мероприятий их  участники

узнали о том, что еще 21 марта

председатель профсоюза

М.Ю.Митрофанов написал за-

явление об увольнении по собст-

венному желанию, а 14 апреля

подписал этот документ как ру-

ководитель организации. К нача-

лу заседаний коллегиальных ор-

ганов профсоюза 11 территори-

альных организаций потребова-

ли проведения внеочередного

съезда.

С учетом сложившихся об-

стоятельств ЦС принял реше-

ние расторгнуть трудовые от-

ношения с председателем

профсоюза и назначить про-

ведение внеочередного Съез-

да на октябрь текущего года.

Исполняющим обязанности

председателя до съезда избран

заместитель председателя

Я.Л.Богомолов.

Участники заседаний обсуди-

ли технические моменты, свя-

занные с организацией съезда.

Определить место, дату съезда,

а также форму его проведения

(очное в формате личного при-

сутствия или очное в формате

видеоконференции) поручено

Президиуму ЦС. Предваритель-

но в повестку съезда решено

включить следующие вопросы:

отчет о работе профсоюза за пе-

риод с мая 2021-го по октябрь

2023 года, избрание председате-

ля либо делегирование решения

данного вопроса Центральному

совету профсоюза, избрание на

свободные места членов ЦС и

его президиума и введение до-
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полнительных членов в резерв

ЦС, принятие резолюций и за-

явлений съезда.

На заседании ЦС были утвер-

ждены положение о порядке вы-

движения кандидатур для избра-

ния председателя профсоюза,

анкета делегата, образцы прото-

колов собраний по избранию де-

легатов и выдвижению кандида-

тур в выборные органы проф-

союза. Создан оргкомитет по

проведению съезда.

Кроме съездовской повестки,

были рассмотрены и другие во-

просы. Члены Центрального со-

вета приняли к сведению отчет

председателя профсоюза,

утвердили отчеты и планы рабо-

ты на очередной период комис-

сий ЦС. 

Были подведены итоги Все-

российского конкурса "Сильная

первичка - сильный профсоюз"

2022 года.

Участники заседания ЦС обсу-

дили ход работы профсоюза

по приоритетным направле-

ниям текущего года - подготов-

ке Межотраслевого соглаше-

ния (МОС) и борьбе за уве-

личение финансирования

фундаментальной науки.

Первый вопрос представил

М.Ю. Митрофанов. Он сообщил,

что Координационный комитет

по работе над соглашением на

2024-2026 годы принял в каче-

стве стартового варианта текст

действующего соглашения. В

феврале он был разослан в тер-

риториальные организации (ТО)

и комиссии ЦС для сбора за-

мечаний и предложений. Руково-

дителей ТО попросили распро-

странить материалы среди

своих первичных профорганиза-

ций. 

Кроме того, для подведения

итогов работы в рамках дей-

ствующего соглашения у органи-

заций запросили примеры из их

практики, связанные с положи-

тельным опытом реализации

МОС или нарушением его поло-

жений работодателем. 

Предложения по совершен-

ствованию соглашения и за-

мечания по исполнению МОС к

настоящему моменту сведены в

таблицу. Однако Координацион-

ный совет пока не подготовил на

этой основе проект нового МОС.

Обсуждение наиболее важных и

спорных вопросов решено про-

вести на Поволжской ассамблее

и в ходе специально организо-

ванных видеоконференций.

По второму вопросу выступил

Е.Е. Онищенко. Он рассказал о

работе  Координационного коми-

тета по подготовке кампании за

увеличение научного бюджета.
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Планируется запуск сайта, на ко-

тором будут размещаться ин-

формационные материалы для

журналистов и общественности,

публикации СМИ на тему финан-

сирования науки, инструкции

для желающих поддержать кам-

панию, сообщения о действиях

профсоюзных организаций - на-

правленных ими письмах, при-

нятых резолюциях. Это должно

привлечь внимание к акции со-

трудников академических ин-

ститутов, в том числе далеких от

профсоюзной повестки. На до-

сках объявлений в институтах

предполагается разместить пла-

каты со слоганами по теме, при-

зывами к действию и ссылками

на сайт, в том числе QR-кодами. 

Основная задача  - в ближай-

шие несколько месяцев донести

цели акции до максимально

большого числа людей и добить-

ся их поддержки. Эффекта мож-

но ждать, только если поток об-

ращений в органы власти будет

заметным. 

Какие требования предлагает

поддержать профсоюз?

Е.Е.Онищенко коротко сформу-

лировал их так. В крайне слож-

ных геополитических условиях

для обеспечения научно-техно-

логического суверенитета Рос-

сии необходимо не только со-

хранить кадровый потенциал го-

сударственного сектора науки,

но и принять немедленные меры

по его укреплению. Необходи-

мый для  этого объем бюджетно-

го финансирования фундамен-

тальных исследований на 2024

год, по расчетам Е.Е. Онищенко,

должен составить около 420

миллиардов рублей (примерно

0,26% объема ВВП). Профсоюз

предложил комиссии РАН, выра-

батывающей рекомендации для

правительства, ориентировать-

ся именно на эту цифру.

Для сравнения: в 2022 г. фун-

даментальная наука получила

из бюджета 229,3 млрд. руб.

Свои подходы к оценке по-

требностей фундаментальной

науки изложил и заместитель

председателя профсоюза

Г.А.Ивлев. Он рассчитал объем

средств, необходимых для раз-

вития исследовательской сфе-

ры, используя сведения о чис-

ленности и оплате труда работ-

ников занимающихся наукой ор-

ганизаций, по категориям персо-

нала (форма «ЗП-Наука»). Циф-

ра получилась еще более вну-

шительной по сравнению с ны-

нешними объемами - 580 млрд. 

Хорошо если общие требова-

ния авторы писем дополнят из-

ложением обусловленных недо-

финансированием проблем, ко-

торые беспокоят их особенно

сильно. Для кого-то это дисба-

ланс в оплате научных сотрудни-

ков и вспомогательного персо-

нала или региональные переко-

сы в зарплатах, для других - не-

хватка средств на обновление

оборудования или недостатки

грантовой политики. 

Приветствуется проведение

пресс-конференций на местах,

изложение позиции профсоюза

в СМИ. Такие мероприятия бу-

дет проводить и центральный

профсоюз.

Рассматривался на заседании

и вопрос о новом регламенте

деятельности  ЦС, президиума

и комиссий ЦС. На февральском

заседании президиума ЦС было
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принято решение считать приня-

тый ранее регламент действую-

щим в части, не противоречащей

уставу профсоюза. Президиум

поручил Уставной комиссии вы-

явить несоответствия регламен-

та уставу и подготовить новую ре-

дакцию документа. Уставная ко-

миссия сформировала свои пред-

ложения, разослала членам ЦС и

представила к заседанию совета. 

Однако председатель проф-

союза и Организационная ко-

миссия, которую он возглавлял,

своих замечаний не дали, поэто-

му Уставная комиссия предло-

жила продолжить работу над со-

вершенствованием текста, так

как мнение упомянутых сторон

существенно для надлежащего

исполнения регламента. ЦС

поддержал эту позицию. Реше-

но было повторно разослать

текст с поправками в членские

организации и продолжить сбор

замечаний, а окончательную

корректировку и принятие рег-

ламента отложить до нормали-

зации конфликтной ситуации в

профсоюзе.

Надежда Волчкова

Вышел Перечень поручений по итогам заседания Совета

при президенте РФ по науке и образованию, состоявшегося 8

февраля текущего года. Документ содержит 22 поручения. Набор

намеченных преобразований, связанных в основном с концент-

рацией усилий на приоритетных направлениях исследований,

впечатляет. Перечислим только основные из них.

Правительство совместно с президиумом президентского Со-

вета должно представить предложения по внесению изменений

в Стратегию научно-технологического развития и госпрограмму

«Научно-технологическое развитие РФ» «с учетом имеющихся и

прогнозируемых вызовов в сфере обеспечения устойчивого со-

циально-экономического и пространственного развития страны».

Необходимо, в частности, разработать методологию финансиро-

вания крупных научно-технических программ и проектов, имею-

щих важнейшее государственное значение, предусматривающую

поэтапный отбор лучших предложений и осуществление незави-

симой экспертизы на всех стадиях их реализации. Должен быть

уточнен понятийный аппарат Стратегии. 

Кабмину поручено выработать концептуальные подходы к раз-

витию института головных научных организаций (научных руко-

водителей), определить задачи, функции, полномочия, ответ-

ственность и критерии оценки эффективности деятельности го-

ловных научных организаций и порядок получения такого статуса,

после чего обеспечить внесение в законодательство РФ соответ-

ствующих изменений. 

Совместно с Российским научным фондом правительство

должно определить объемы бюджетных ассигнований, выделяе-

мых для предоставления в качестве имущественного взноса РФ

в РНФ для проведения конкурсного отбора программ и проектов,

предусматривающих выполнение опытно-конструкторских и тех-

нологических работ.

Будут приняты дополнительные меры по инфраструктурному

развитию территорий с высоким научно-технологическим потен-

циалом.

Вместе с Российской академией наук правительство уполно-

мочено провести оптимизацию экспертных советов, действующих

при федеральных органах исполнительной власти и госкорпора-

циях.

И еще один важный участок совместной работы: «Предусмот-

реть в приоритетном порядке финансирование научных исследо-

ваний, тематика которых непосредственно связана с реализаци-

ей стратегических инициатив Президента РФ, которые имеют кри-

тическое значение для обеспечения технологического суверени-

тета. При необходимости внести изменения в нормативные пра-

вовые акты РФ в части, касающейся уточнения требований к фор-

мированию государственного задания на выполнение работ по

проведению научных исследований».

Заточат под приоритеты
№4 11
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Очередное Общее собрание

профессоров Российской ака-

демии наук, состоявшееся в по-

следних числах марта, было по-

священо подведению итогов ра-

боты сообщества за прошедший

период и обсуждению планов на

перспективу с участием руковод-

ства Академии наук.

Сегодня в рядах профессоров

состоят 715 человек, среди них -

171 член-корреспондент РАН и 16

академиков. Многие из них нахо-

дят возможность наряду с напря-

женной исследовательской дея-

тельностью нести серьезную об-

щественную нагрузку, оправды-

вая присвоенное звание и содей-

ствуя росту престижа корпуса.

Профсоюз работников РАН в про-

фессорском сообществе пред-

ставляет Г.В. Чучева.

О достижениях сообщества,

связанных с работой в эксперт-

ных советах РАН, научной дипло-

матией, совершенствованием за-

конодательства в составе рабо-

чих групп парламента, реализа-

цией Стратегии научно-техноло-

гического развития и националь-

ных проектов, обновлением на-

учной инфраструктуры и иссле-

довательской базы, образова-

тельной деятельностью, популя-

ризацией науки, рассказал пред-

седатель Координационного со-

вета профессоров А.А. Лутови-

нов.

Профессора РАН стремятся

содействовать решению стоящих

перед академией задач, поэтому

они внимательно выслушали вы-

ступление президента РАН

Г.Я.Красникова, обозначившего

направления, на которых в на-

стоящее время сосредоточены

основные усилия руководства

академии. Одна из ключевых це-

лей - укрепление авторитета

Академии наук как главного

экспертного органа страны.

Выполняя поручение власти по

организации высокопрофессио-

нальной непредвзятой научной

экспертизы, РАН включилась в

оптимизацию действующих экс-

пертных советов. Эта деятель-

ность встречает одобрение пра-

вительства и Администрации

Президента РФ. Подтверждени-

ем растущего доверия к акаде-

мии стало, в частности, увеличе-

ние числа заказов на экспертные

заключения. В прошлом году РАН

провела примерно 37,5 тысячи

экспертиз, а уже в первом кварта-

ле 2023-го их число достигло око-

ло 20 тысяч.

РАН получает все больше пол-

номочий, связанных с оценкой

планов и отчетов научных коллек-

тивов, выполняющих государст-

венное задание на фундамен-

тальные и поисковые исследова-
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ния. Теперь эксперты ака-

демии анализируют те-

мы не только с учетом их

актуальности и значимо-

сти, но и с точки зрения

востребованности на-

учных результатов.

Об «оцифровке» крите-

риев востребованности

речь пока не идет. Пер-

спективы использования полу-

чаемых результатов для реше-

ния актуальных задач в разных

областях знаний будут оцени-

вать научные советы РАН, а воз-

можность применения достиже-

ний ученых для развития техно-

логической сферы определят

министерства, ведомства, кор-

порации, формируя заказ на не-

обходимые им разработки. 

Обсуждается вопрос о предо-

ставлении Академии наук пра-

ва организовывать исследова-

ния в тех направлениях, которые

экспертное сообщество признает

наиболее перспективными.

Постепенно расширяются

функции научных советов РАН.

Их все чаще привлекают к фор-

мированию и научному сопро-

вождению программ развития ис-

следований, прогнозной оценке

состояния конкретных областей и

подготовке предложений по их

стратегическому развитию на

долгосрочный период.

Что могут сделать профессо-

ра РАН для еще более успешно-

го продвиже-

ния академии

по обозначен-

ным траекто-

риям? Отве-

чая на этот во-

прос, Г.Я. Красников заявил, что

самое важное на сегодня - про-

дуктивное участие профессоров

в работе отделений РАН, нагрузка

на которые постоянно растет. При

каждом отделении - профильном

и региональном - необходимо

сформировать бюро профессо-

ров, члены которых должны быть

в курсе обсуждаемых на заседа-

ниях бюро отделений проблем и

при необходимости оперативно

подключать коллег к их решению.

Был представлен опыт значи-

тельно продвинувшегося в укреп-

лении такого взаимодействия От-

деления медицинских наук (ОМН)

и идущих по его стопам отделе-

ний нанотехнологий и информа-

ционных технологий, физических

наук, химии и наук о материалах,

наук о Земле.

Куратор профессоров от ОМН

академик С.И. Колесников рас-

сказал, как в отделении стимули-

руют общественную активность

профессоров. Работу на благо

академии в ОМН считают первой

ступенью прохождения в члены

РАН и принимают этот показатель

во внимание на этапе выборов.

Участники собрания привычно

затронули тему институционали-

зации корпуса профессоров -

включения положений о нем в

устав академии, закон о РАН. Ген-

надий Красников выразил готов-

ность решать этот вопрос, отме-

тив, что для начала свою позицию

должны обозначить отделения и

Президиум РАН.

Заключительным аккордом ме-

роприятия стала научная сессия,

на которой профессора предста-

вили достижения своих научных

коллективов в областях, связан-

ных с науками о жизни, новыми

технологиями и глобальными

проблемами развития общества.

Надежда Волчкова
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В апреле отметил 80-летие НИЦ «Курчатовский

институт». В рамках юбилейных торжеств праздно-

вались также 120-летие со дня рождения лидеров

советского атомного проекта академиков Игоря Кур-

чатова и Анатолия Александрова. 

Мероприятия следовали одно за другим. Наибо-

лее представительным стало заседание Наблюда-

тельного совета и расширенное заседание Ученого

совета НИЦ, посвященное юбилею организации, в

котором приняли участие помощник Президента РФ

А.А. Фурсенко, вице-премьер Д.Н. Чернышенко, гла-

ва Минобрнауки В.Н. Фальков. 

Совместно с Российской академией наук было

проведено заседание Ученого совета НИЦ и Прези-

диума РАН. Под аплодисменты было подписано

распоряжение об образовании совместного опе-

ративного совещания при президентах РАН и

Курчатовского института. По словам главы акаде-

мии Г.Я. Красникова, регулярные консультации бу-

дут способствовать эффективному взаимодей-

ствию структур, отработке механизмов научно-ме-

тодического руководства со стороны РАН, ускорен-

ному получению результатов по крупнейшим иссле-

довательским проектам.

М.В. Ковальчук, со своей стороны, выразил на-

дежду, что РАН и Курчатовский институт «будут все

плотнее срастаться».

- У нас общие корни. Анатолий Петрович Алек-
сандров в течение 11 лет совмещал руководство
Курчатовским институтом и Академией наук.
Имея такой мощный фундамент, мы обязаны за-
ново создать научный ландшафт великой страны,
- подчеркнул он.

М.В. Ковальчук выступил с развернутым докла-

дом о становлении и развитии НИЦ, основных на-

правлениях его работы. В первую очередь это, ко-

нечно, традиционные для Курчатовского института

ядерные исследования, а также физика плазмы и

управляемого термоядерного синтеза.

В НИЦ работает Центр конвергентных наук и тех-

нологий - «Курчатовский комплекс НБИКС», ориен-

тированный на междисциплинарные исследования

в области нано-, био-, инфо-, когнитивных и социо-

гуманитарных наук. 

Под эгидой НИЦ объединена значительная

часть научного потенциала страны в области ма-

териаловедения, информационных технологий,

биологии и генетики. Здесь создан один из трех

российских центров геномных исследований ми-

рового уровня. 

Для реализации стратегических инициатив в

области микроэлектроники и новых материалов

правительство в начале года передало в ведение

Курчатовского института сразу семь научных инсти-

тутов, в том числе академических, находившихся в

подчинении Минобрнауки. 

Прямо к торжествам Курчатовский институт полу-

чил подарок в виде   президентского указа , которым

на него возлагаются функции головной научной орга-

низации Федеральной научно-технической програм-

мы развития сельского хозяйства на 2017-2030 годы.

Глава РАН вручил президенту НИЦ одну из самых

значимых наград академии - золотую медаль им.

И.В. Курчатова, присуждаемую раз в пять лет. Тот, в

свою очередь, наградил президента РАН дипломом

почетного доктора НИЦ «Курчатовский институт» за

большой вклад в развитие исследований и разрабо-

ток в области создания новой электронной компо-

нентной базы.

Г.Я. Красников выступил перед участниками засе-
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дания с докладом, посвященным состоянию дел в

близкой ему научной области - микроэлектронике. 

Обсуждение прозвучавших сообщений было на-

мечено провести уже после заседания в нефор-

мальной обстановке. Однако научный руководитель

Института океанологии РАН им. П.П. Ширшова

Р.И.Нигматулин все же не смог не высказаться по

волнующей его теме. Академик выразил несогласие

с практикой включения академических организаций

в структуру Курчатовского института без обсужде-

ния с научными коллективами и коллегиальными

органами академии.

- Объединение далеко не всегда приносит поло-
жительные результаты, - заявил ученый. - Реали-
зуя атомный проект, Курчатов и Александров не
вырывали институты из структуры академии, а
создавали новые. Когда Келдыш решил развивать
математические методы для космических иссле-
дований, он не стал дергать «Стекловку» или
астрономические центры, а организовал Инсти-
тут прикладной математики. Вместо отъема
лучше налаживать сотрудничество.

В ответ на эту реплику президент РАН заметил,

что целью принятых на встрече решений как раз и

было налаживание конструктивного взаимодей-

ствия между ее участниками.

Надежда Волчкова

В Новосибирске (Академпарк, "Точка кипения")
27-28 апреля в смешанном формате (с возмож-
ностью дистанционного участия) прошла Всерос-
сийская конференция «Охрана труда и социальное
партнерство 2023», главным организатором и спон-
сором которой выступил Профсоюз работников
РАН. Среди 102 зарегистрированных участников
были представители 13 регионов и 19 городов (в т.ч.
Владивосток, Владикавказ, Кемерово, Кострома,
Красноярск, Москва, Московская область, Нижний
Новгород, Новосибирск, Томск, Уфа и др.). К рабо-
те конференции проявили интерес руководители и
специалисты подразделений по охране труда учреж-
дений науки, образования и других отраслей, упол-
номоченные по охране труда членских организаций
Профсоюза работников РАН.

Свои возможности презентовали бизнес-партне-
ры, в том числе поставщик услуг в области охраны
труда и экологии EcoStandard group и «Восток-Сер-
вис» - крупнейший в РФ производитель средств ин-
дивидуальной защиты и спецодежды.

По итогам конференции была принята резолю-
ция с обращением к Министерству науки и высшего
образования РФ о необходимости включения в
Межотраслевое соглашение обязательств по объе-
му финансирования мероприятий по охране труда и
обучению первой помощи, а также  по ежегодному
контролю за их исполнением. В адрес Российской
трехсторонней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений будут направлены пред-
ложения по внесению изменений в нормативную ба-
зу, регламентирующую систему специальной оцен-
ки условий труда.

Видеозапись и презентации докладов доступны
на сайте Профсоюза СО РАН.

Владимир Нефедкин
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Уважаемый Дмитрий Николаевич!
Постановлением Правительства Российской Федерации от

19.03.2022, №414 были введены ограничения на использование при
оценке научной результативности показателей публикационной ак-
тивности в изданиях, индексируемых в международных базах дан-
ных. Было заявлено о начале формирования Национальной системы
оценки научной результативности (НСОНР). 

Первое представление концепции НСОНР состоялось 8 апреля
2022 г. на круглом столе в Общественной палате Российской Феде-
рации. 

На совещании президента России В.В. Путина с членами прави-
тельства 31 августа 2022 г. министр науки и высшего образования
Российской Федерации В.Н. Фальков сообщил, что национальная си-
стема оценки научной результативности, «основанная на отече-
ственной наукометрической системе и учете вклада в решение прак-
тических задач», уже разработана. 

15 ноября 2022 г. Межведомственная рабочая группа Минобрнау-
ки России утвердила «Белый список» - перечень научных журналов,
который должен использоваться для оценки результативности на-
учных организаций (коллективов) по формальным критериям. 

На Конгрессе молодых ученых в Сочи 1 декабря 2022 г. в ряде до-
кладов были  представлены подходы к формированию отдельных раз-
делов НСОНР. 

17 марта 2023 г. ход разработки НСОНР обсуждался на заседании
Комиссии Российской академии наук по мониторингу и оценке ре-
зультатов деятельности государственных научных организаций и об-
разовательных организаций высшего образования РФ под председа-
тельством вице-президента РАН С.М. Алдошина. По итогам заседа-
ния Комиссии официальных документов  не появилось.

Таким образом, проект НСОНР в публичном поле до сих пор от-
сутствует, его широкого обсуждения не проводилось. При этом на
самом высоком уровне заявлено о том, что Национальная система
оценки уже создана. 

Профсоюз работников РАН считает, что научная общественность
должна получить возможность принять участие в публичном  обсуж-
дении проекта этого важного документа. 

Уже более года министерства, ведомства, фонды проводят оценку
результативности работы научных организаций, а научные органи-
зации - оценку работы сотрудников - по разным основаниям. 

Сложившаяся ситуация создает неопределенность в понимании
приоритетов научной деятельности,  вызывает сложности с прове-
дением конкурсов на научные должности и аттестаций научных со-
трудников, ведет к росту напряженности в коллективах.

Профсоюз работников РАН просит предоставить информацию  о
текущем состоянии дел с разработкой Национальной системы оцен-
ки научной результативности и вынести подготовленные документы
на общественное обсуждение.

И.о.председателя Профсоюза работников РАН
Я.Л. Богомолов                                                                                    

Заместителю председателя Правительства 

Российской Федерации Д.Н. Чернышенко

Члены Комиссии ЦС по рабо-

те с молодежью Профсоюза ра-

ботников РАН Андрей Богданов

(Казань) и Марина Кадомцева

(Саратов), а также ряд других

молодых профсоюзных активи-

стов по приглашениям от Нацио-

нальной академии наук Белару-

си и Объединенного комитета

отраслевой профсоюзной орга-

низации работников НАН Бела-

руси приняли участие в Конгрес-

се молодых ученых Беларуси и

России. 

В рамках конгресса, приуро-

ченного ко Дню единения Рос-

сии и Беларуси и проходившего

в Минске, работали секции, по-

священные молодежному на-

учному сотрудничеству по таким

направлениям, как физика и ис-

кусственный интеллект, техни-

ческие науки и индустрия, химия

и рациональное природополь-

зование, современные биотех-

нологии, медицина и фармацев-

тика, инновации для агропро-

мышленного комплекса, гума-

нитарные науки как основа на-

циональной безопасности. 
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Участники имели возмож-

ность познакомиться с деятель-

ностью профильных институтов

НАН Беларуси. 

Одним из главных событий

Конгресса стало пленарное за-

седание «Молодые ученые: за-

дачи и направления взаимодей-

ствия для создания единого на-

учно-технологического про-

странства Беларуси и России».

На нем выступили председатель

Президиума НАН Беларуси В.Гу-

саков, госсекретарь Союзного

государства Д.Мезенцев, ми-

нистр образования Республики

Беларусь А.Иванец, председа-

тель Совета молодых ученых

НАН Беларуси С.Юрецкий, зам-

министра науки и высшего обра-

зования РФ Д.Секиринский, ви-

це-президент РАН В.Панченко,

президент НИЦ «Курчатовский

институт» М.Ковальчук. Отмеча-

лась необходимость взаимодей-

ствия молодых ученых в науке,

профсоюзной и молодежной

сферах.

По итогам заседания был при-

нят проект итогового документа,

в котором обозначены перспек-

тивы развития сотрудничества.

В частности, было решено про-

водить конгресс молодых уче-

ных ежегодно, поочередно в на-

учных центрах РФ и Беларуси.

Хочется отметить гостеприим-

ство коллег из братской Белару-

си. В один из дней конгресса при

содействии директора Цент-

ральной научной библиотеки

НАН Беларуси С.Юрецкого и

председателя объединенного

комитета Объединенной отрас-

левой профсоюзной организа-

ции работников НАН Беларуси

И.Барановского, с которым мы

познакомились во время его ви-

зита в Москву, для нас был орга-

низован ряд встреч с руковод-

ством, профсоюзным активом и

председателями Советов моло-

дых ученых институтов и отделе-

ний НАН Беларуси. 

В Институте системных иссле-

дований (ИСИ) АПК замдиректо-

ра П.Расторгуев рассказал нам

о жизни организации, сделав ак-

цент на  взаимодействии адми-

нистрации и первичной проф-

организации. Кстати, профсоюз-

ное членство в ИСИ АПК состав-

ляет 100%. 

На встрече с академиком-сек-

ретарем Отделения аграрных

наук НАН Беларуси В.Азаренко

обсуждалась научная повестка.

Были подписаны соглашения о

научном сотрудничестве между

Саратовским научным центром

(СНЦ) РАН и отделением аграр-

ных наук НАН Беларуси, а также

между ФИЦ СНЦ РАН с ИСИ АПК

НАН Беларуси. 

По итогам круглого стола, на

котором обсуждались механиз-

мы  взаимодействия молодых

активистов академических

профсоюзных организаций двух

стран, Совет молодых ученых

НАН Беларуси и Комиссия ЦС по

работе с молодежью Профсою-

за работников РАН подписали

соглашение о сотрудничестве. 

Большое впечатление на нас

произвела экскурсия по Цент-

ральной научной библиотеке с

демонстрацией редких книг XV-

XVIII веков. Нам удалось даже

полистать страницы этих уни-

кальных изданий.

Мы пригласили белорусских

партнеров принять участие в По-

волжской Ассамблее профсою-

за работников РАН в Тобольске

и молодежной конференции в

Варнавино.

Марина Кадомцева 

Андрей Богданов

№4 17

Совет молодых ученых НАН Беларуси
и Комиссия ЦС по работе с молодежью
Профсоюза работников РАН подписали
соглашение о сотрудничестве. 



Подписан закон, направленный на совершен-
ствование механизма целевого обучения в ву-
зах. Теперь такое обучение по программам бака-
лавриата и программам специалитета можно прой-
ти только в одной образовательной организации и
по одной программе. Понятие «целевое обуче-
ние» в новом законе формулируется так: «получе-
ние профессионального образования в соответ-
ствии с договором, предусматривающим трудо-
устройство по завершении обучения и осуществле-
ние трудовой деятельности в соответствии с полу-
ченной квалификацией». 

Заказчиками обучения могут выступать феде-
ральные госорганы, органы государственной вла-
сти субъектов РФ, органы местного самоуправле-
ния, а также юридические лица и индивидуальные
предприниматели. Но это не могут быть иноагенты

и лица, указанные в законе об ответных мерах про-
тиводействия на антироссийские санкции. 

В договоре о целевом обучении будут прописа-
ны обязательства заказчика, в частности, меры
поддержки студента в период обучения, предо-
ставление жилья, а также последующее трудо-
устройство. 

Все заявки на целевое обучение должны носить
публичный характер. Они будут размещаться на
единой цифровой платформе «Работа в России»
и содержать сведения о мерах поддержки и соци-
альных гарантиях в период обучения, выплатах при
осуществлении трудовой деятельности, а также о
работодателе, с которым впоследствии будет за-
ключен трудовой договор. Новый порядок начи-
нает действовать при приеме на обучение в 2024-
2025 гг.

Один из партнеров программы

лояльности Московской федера-

ции профсоюзов - туристическая

фирма «Вокруг света» - 11 апре-

ля уже во второй раз пригласила

первички МРО  на презентацию

своих программ. 

Во встрече, проходившей  в ре-

сторане «CEBEREVER» за чаш-

кой кофе, приняли участие  пред-

ставители одиннадцати проф-

организаций МРО. 

Фирма «Вокруг света» не толь-

ко продает туристические услуги,

но и выступает в роли  туропера-

тора. Вот уже 27 лет она создает

собственные авторские маршру-

ты. Сегодня в ее каталоге более

тысячи маршрутов по России

собственной разработки. Среди

них как однодневные экскурсии,

так и многодневные маршруты

для организованных групп. 

Во время завтрака представи-

тели турфирмы познакомили

слушателей с новыми интерес-

ными вариантами путешествий и

ответили на многочисленные во-

просы. Понравившиеся профак-

тиву МРО встречи предполагает-

ся продолжить. 

Тем временем Московская фе-

дерация профсоюзов начала

распространять по членским

структурам опыт Московской ре-

гиональной организация, кото-

рая  выступила инициатором ор-

ганизации таких завтраков. 

Татьяна Федорова,

главный специалист МПРОПР

Уточнили порядок 
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В Красноярске 23-26 апреля

прошла Первая всероссийская

научно-практическая конфе-

ренция "Безопасность-2023",

организованная Профсоюзом

работников РАН, Красноярской и

Новосибирской территориаль-

ными профорганизациями.

Большое участие в идейном на-

полнении и организационном со-

провождении мероприятия при-

няла первичная профорганиза-

ция Института горного дела СО

РАН.

Участие в конференции при-

няли представители организа-

ций Красноярска, Новосибир-

ска, Москвы, Санкт-Петербурга,

Иркутска, Кемерово, Железно-

горска, Владивостока, Махачка-

лы, Екатеринбурга, Томска и Тю-

мени.

С докладами выступили веду-

щие специалисты Российского

общества первой помощи

(РОПП), а также представители

академических институтов - Рез-

ник А.В., Карпов В.Н. (ИГД СО

РАН), Горбунов Ф.К. (ИХТТМ СО

РАН), Брыкина Т.Ю., Жукова

М.Н. (ИЯФ СО РАН).

Провели мастер-классы круп-

нейшие производители оборудо-

вания для оказания первой по-

мощи. "Театр ранений" Сибир-

ской пожарно-спасательной ака-

демии ГПС МЧС России показал

интерактивную постановку, при-

званную подготовить зрителей к

грамотным действиям в различ-

ных стрессовых ситуациях.

По итогам конференции была

принята резолюция, которую

участвовавший в мероприятии

председатель РОПП Л.И. Дежур-

ный представит в Министерство

здравоохранения и Государст-

венную думу (главному внештат-

ному специалисту первой помо-

щи Минздрава РФ Д.А. Хубезову,

возглавляющему Комитет по

охране здоровья ГД).

Профсоюзная команда, раз-

вивающая систему первой помо-

щи в академических институтах,

продолжает работать и берет

прицел на взаимодействие с ор-

ганизациями Сибирского феде-

рального округа и РОПП.

Первая конференция прошла

успешно, принято решение дви-

гаться дальше. Решено прово-

дить конференции в разных го-

родах. Претенденты - Красно-

ярск, Новосибирск, Иркутск, Ке-

мерово и Владивосток.

В рамках заседания совета Профсоюза СО РАН
прошла учредительная конференция организации
под названием Сибирская Территориальная Ин-
теграция Молодежи (СТрИМ) Профсоюза работ-
ников РАН. Делегаты из Иркутска, Кемерово, Но-
восибирска, Красноярска, Томска  приняли устав и
избрали руководство и Совет СТрИМ. Председа-
телем объединения стал Александр Резник (Ново-
сибирск), заместителями Анна Белослудцева и Ген-
надий Колотков  (Томск). 

Цель организации - консолидация молодых уче-
ных и специалистов, работающих и обучающихся в
организациях СО РАН, для проведения активной
молодежной профсоюзной политики. Участники
учредительной конференции обсудили пути повы-
шения эффективности участия молодых ученых и

специалистов в профсоюзной работе. 
Первая акция СТрИМ уже состоялась: направ-

лено обращение в Минобрнауки по вопросу про-
дления Программы содействия трудоустройству
выпускников вузов на научно-исследовательские
позиции.
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По масштабам занятости в науке Россия в 2021 году занимала 5-е место в мире, уступая Китаю, США, Японии

и Германии, а по численности исследователей (в эквиваленте полной занятости) - 6-е, пропустив вперед еще

Республику Корея.Численность персонала, занятого исследованиями и разработками, снижается в стране на

протяжении длительного периода. В 2019-2020 гг. темпы снижения замедлились, но затем негативный тренд

возобновился. Такая динамика обусловлена, в первую очередь, сокращением численности ключевой катего-

рии научного персонала - исследователей.

К 2021 г. среднемесячная начисленная заработная плата на-

учных сотрудников выросла до 120,3 тыс. руб., став в 2,5 раза

больше, чем в 2014 г. Уровень оплаты труда в науке существен-

но превысил средний по стране (45,9 тыс. руб.)

Âûäåðæêè èç äîêëàäà Èíñòèòóòà ñòàòèñòè÷åñêèõ èññëåäîâàíèé è ýêîíîìèêè çíàíèé (ÈÑÈÝÇ)
ÍÈÓ ÂØÝ  «Ðîññèéñêàÿ íàóêà â öèôðàõ: 2023», ñîäåðæàùåãî êëþ÷åâûå èíäèêàòîðû, õàðàêòåðè-
çóþùèå ñîñòîÿíèå îòå÷åñòâåííîãî íàó÷íî-òåõíè÷åñêîãî êîìïëåêñà.

Ïîëíûé âàðèàíò - https://issek.hse.ru/news/822635875.html
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Динамика занятости в науке

Оплата труда научных сотрудников

Среднемесячная начисленная зарплата
научных сотрудников (тыс. руб.)

Персонал, занятый исследованиями
и разработками (тыс. чел.)

Среднегодовой темп прироста численности
исследователей 2010-2021 (%)

Удельный вес регионов, достигших целевого
уровня оплаты труда научных сотрудников (%)



За 2010-2021 гг. затраты на исследования и разработки в

России из всех источников выросли на 12,5% (в посто-

янных ценах). По их объему (в расчете по ППС) страна тра-

диционно входит в десятку мировых лидеров, хотя уровень

наукоемкости российской экономики относительно невы-

сок. В 2021 г. затраты на науку в России составили около

1% ВВП. В ряде стран этот показатель значительно выше:

в Израиле - 5,4%, Республике Корея - 4,8%, Тайване - 3,6%,

США - 3,5%, Японии -3,3%, Китае - 2,4%.

В России сохраняется бюджетно-ориентированная модель под-

держки науки: в затратах на исследования и разработки неизменно

доминируют средства государства. Невысокая вовлеченность

предпринимательского сектора в финансирование науки заметно

отличает нашу страну от других развитых экономик: в России на

его долю приходится 29,0% внутренних затрат, в США - 66,2%, Ки-

тае - 77,5%, Японии - 78,3%.

Структура внутренних затрат на исследования и разработки по источникам финансирования: 2021 (%)

Источники финансирования

Масштабы и динамика финансирования

Страны-лидеры по обьему внутренних
затрат на исследования и разработки:
2021 (млрд долл. США)

Внутренние затраты на исследования и разработки
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Ученые многих академических

институтов с удовольствием, ча-

сто на общественных началах,

занимаются подготовкой научной

смены, вовлечением детей в ис-

следовательскую деятельность.

Так по приглашению коллег бо-

лее двух десятков лет назад

включился в работу со школьни-

ками заведующий лабораторией

Института геоэкологии РАН,

председатель профкома органи-

зации, член совета МРО В.Г.За-

иканов. Он вместе с сотрудником

Российского государственного

научно-исследовательского ис-

пытательного Центра подготовки

космонавтов имени Ю.А. Гагари-

на В.И. Васильевым стоял у ис-

токов создания Всероссийской

Олимпиады «Созвездие», стар-

товавшей в начале века на базе

ЦПК, который находится Звезд-

ном городке.

Идея проведения конкурса на-

учно-исследовательских и учеб-

но-исследовательских проектов

детей и молодежи «Человек -

Земля - Космос» была поддер-

жана Секретариатом ЮНЕСКО,

комиссией РФ по делам

ЮНЕСКО, министерствами об-

разования, природных ресур-

сов, атомной энергии и органи-

заций космической отрасли.

Активное участие в разработке

идеи «Созвездия» принимал лет-

чик-космонавт СССР В.А.Джани-

беков. Он придумал и нарисовал

эмблему конкурса - вихрастый

мальчуган с рюкзачком, уверенно

шагающий в небо. Первые кон-

курсы проводились в Звездном

городке, и космическая тематика

была основной. Постепенно чис-

ло номинаций росло,  большое

место заняли проблемы защиты

окружающей среды. Из Звездного

ежегодная олимпиада перебази-

ровалась в наукоград Обнинск, а

с 2004 года и по настоящее время

проходит на базе организаций

наукограда Королева.

Ежегодно в Олимпиаде «Со-

звездие» принимают участие ре-

бята в возрасте от 10 до 17 лет со

всей России.

Олимпиада проводится в не-

сколько этапов. Первоначально

отбор проектов осуществляется

на  региональном уровне, из про-

шедших этот конкурс работ вы-

бираются лучшие, и их авторы

приглашаются на очный фи-

нальный сбор, где представляют

свои изыскания компетентному

жюри. 

В рамках олимпиады проходит

конкурс изобразительного искус-

ства. Делегации выступают с

приветствиями, включающими

литературные, вокальные, хо-

реографические композиции.

Победители и призеры в каждой

номинации награждаются дип-

ломами.

По приглашению В.Г.Заикано-

ва мы побывали на открытии

олимпиады и защите проектов в

этом году и воочию увидели, как

любознательны и талантливы

«звездочки» «Созвездия», как им

нравится экспериментировать,

познавать новое, делиться свои-

ми открытиями. 

Сложилась традиция пригла-

шать на встречи с ребятами кос-

монавтов. И это, конечно, очень

яркие и памятные моменты для

участников олимпиад. В этот раз

финалистов приветствовала лет-

чик-космонавт Герой России

Е.О.Серова. Она стала четвертой

Созидательное  «Созвездие»
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Рис.“Вперед, к звездам!”
Кристина Авакьян

Фо
то

: Н
ик

ол
ай

 А
НД

РЮ
Ш

ОВ



покорившей космос

женщиной в истории

СССР-РФ. В 2014 го-

ду после полета на

корабле «Союз

ТМА-14М» и успеш-

ной состыковки с

МКС она вошла в со-

став экспедиции в

качестве бортинже-

нера и провела на

борту почти полго-

да.  Елена Олеговна

рассказала ребятам

об этом полете, под-

готовке к нему, отве-

тила на многочис-

ленные вопросы.

Ждала финали-

стов олимпиады и

еще одна интерес-

ная встреча.

Заместитель директора Ин-

ститута геологии рудных место-

рождений, петрографии, мине-

ралогии и геохимии РАН

С.А.Устинов выступил перед ни-

ми с развернутым докладом о

геологическом строении и исто-

рии развития Земли. Внутреннее

устройство планеты, на которой

мы живем и от которой пол-

ностью зависим, изучено пока не

многим лучше, чем космос. Сква-

жины пробурены только до глу-

бины в десяток километров, а

диаметр Земного шара - почти 13

тысяч. Поэтому геологам,

геофизикам, геохимикам

всегда будет что изучать.

Эти профессии открывают

бесконечные возможно-

сти для познания нового. 

Конкурс проводится в

номинациях, связанных с

космонавтикой, астроно-

мией, энергетикой,  эксперимен-

тальной  физикой, программиро-

ванием, информационными тех-

нологиями, урбанистикой, эко-

логией, охраной окружающей

среды. 

В.Г. Заиканов возглавляет жю-

ри, оценивающее работы по эко-

логическим темам.

- Проблемы охраны природы в

условиях ускоряющихся темпов

роста промышленного про-

изводства приобретают все

большее значение, - отметил он.

- Поэтому мы просто обязаны

прививать детям экологически

ориентированное мышление,

вовлекать их в мероприятия по

защите окружающей среды. Они

с ранних лет должны понимать,

каким хрупким стало равнове-

сие между человеком и приро-

дой. Даже незначительный эко-

логический дисбаланс способен

привести к серьезным послед-

ствиям. Пусть немногие из

участников олимпиады займут-

ся исследованиями именно в

этой области, но основы эколо-

гической культуры, заложенные

в период активного становления

личности, останутся с ними на

всю жизнь. 
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Выступает замдиректора
ИГЕМ РАН С.А. Устинов



Марат 
Ясным сентябрьским днем

спускаюсь с улицы Суханова ми-

мо Института искусств и слышу

свое имя откуда-то с небес. Это

главный режиссер Драматиче-

ского театра им. Горького во Вла-

дивостоке Ефим Давыдович Та-

бачников машет рукой, высунув-

шись из окна. Мы уже были хоро-

шо знакомы, приглашали его на

наши спектакли в Молодежный

театр ДВНЦ, ходили на его спек-

такли в драмтеатр. Табак (так его

называли за глаза) предлагает

поставить у нас в пьесу П.Вайля

«Преследование и убийство

Жан-Поля Марата, представлен-

ное артистической труппой пси-

хиатрической лечебницы в Ша-

рантоне под руководством мар-

киза де Сада». С таким названи-

ем в драмтеатр им.Горького, ко-

нечно, не сунешься. 

Репетировали мы несколько

месяцев по вечерам и выход-

ным. В воскресенье приходил

Табак и проходился рукой масте-

ра по нашим заготовкам. Работы

было много, брали всех желаю-

щих поучаствовать, придумыва-

ли мелодии к зонгам. Принимали

участие в подготовке человек 50.

Все было готово к декабрю. Та-

бака к тому времени уже уволи-

ли из театра, и он отбыл в Моск-

ву. Провожали всем коллекти-

вом на вокзале. Кроме нас, ка-

жется, никого не было. 

Декабрь 1984 г. Владивосток.

Холодно и темно. Один за одним

мрут генсеки КПСС. В зале Ин-

ститута автоматики и процессов

управления идет приемка спек-

такля «Марат/Сад». Зрителей

нет. Сидят человек 50 из краевых

и районных органов КПСС,

ВЛКСМ, профсоюзов, театраль-

ные деятели, какие-то методисты

и просто люди в штатском. Собст-

венно, одна из методисток,

Â ïðåääâåðèè ïðàçäíîâàíèÿ 300-ëåòèÿ Àêàäå-
ìèè íàóê ñòðàíèöû ñâîåé ëåòîïèñè îæèâëÿþò è
ðåãèîíàëüíûå îòäåëåíèÿ. Ïóñòü èõ èñòîðèÿ ïîêà
íå ìåðÿåòñÿ âåêàìè, íî ñëàâíûõ äåë â íåå óìå-
ñòèëîñü íåìàëî, è áåç ýòèõ ÷àñòåé ìîçàèêà íå ñëî-
æèòñÿ. 

Áîëåå 50 ëåò íàçàä, â îêòÿáðå 1970 ãîäà, ïîñòà-
íîâëåíèåì Ïðåçèäèóìà Àêàäåìèè íàóê ÑÑÑÐ âî
Âëàäèâîñòîêå áûë îðãàíèçîâàí Äàëüíåâîñòî÷íûé
íàó÷íûé öåíòð (ÄÂÍÖ). 

Â ýòîò ïåðèîä ãîñóäàðñòâî óñèëèëî àêöåíò íà ðàç-
âèòèè ôóíäàìåíòàëüíîé íàóêè íà Äàëüíåì Âîñòîêå.
Ñîçäàâàëèñü íîâûå èíñòèòóòû âî Âëàäèâîñòîêå, Õà-
áàðîâñêå, íà Ñàõàëèíå, Êàì÷àòêå, â Àìóðñêîé îáëà-
ñòè, êóäà ïðèãëàøàëèñü ñïåöèàëèñòû èç âåäóùèõ
àêàäåìè÷åñêèõ èíñòèòóòîâ, ðàñïðåäåëÿëèñü  âû-
ïóñêíèêè ëó÷øèõ âóçîâ ñòðàíû. Ìíîãèå ïðèåçæàëè
âñëåä çà ñâîèìè íàó÷íûìè ðóêîâîäèòåëÿìè. È ÷àñòî
îñòàâàëèñü, îòðàáîòàâ ïîëîæåííûå òðè ãîäà, ïðî÷-
íî «ïðèêèïåâ» ê Äàëüíåìó Âîñòîêó, óâëå÷åííûå

òâîð÷åñêèì ïðîöåññîì, ìîðåì, ðîìàíòèêîé ýêñïå-
äèöèé, ñêëàäûâàâøèìèñÿ â íàó÷íûõ êîëëåêòèâàõ
äðóæåñêèìè îòíîøå-
íèÿìè. Ñðåäíèé âîç-
ðàñò ñîòðóäíèêîâ â èí-
ñòèòóòàõ ÄÂÍÖ â 1976
ãîäó ñîñòàâëÿë 36 ëåò.
Öåíòð äîñòîéíî ïðåä-
ñòàâëÿë ñîâåòñêóþ íàó-
êó â áóðíî ðàçâèâàþ-
ùåìñÿ Àçèàòñêî-Òèõî-
îêåàíñêîì ðåãèîíå. 

Â  1986 ãîäó ÄÂÍÖ
áûë ïðåîáðàçîâàí â
Äàëüíåâîñòî÷íîå îòäå-
ëåíèå ÀÍ ÑÑÑÐ, ÷òî çíà÷èòåëüíî óâåëè÷èëî åãî
ïîëíîìî÷èÿ. Áûëè ïîñòàâëåíû íîâûå çàäà÷è,
ñòðîèëèñü íîâûå ïëàíû. Ê ñîæàëåíèþ, íå âñå óäà-
ëîñü ðåàëèçîâàòü. Íà÷àëàñü ïåðåñòðîéêà,  ðàñïàë-
ñÿ ÑÑÑÐ, ÀÍ ÑÑÑÐ ïðåîáðàçîâàëàñü â ÐÀÍ. Ýòè è
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История Молодежного театра 
«Наличие больших собак не
должно смущать маленьких.
Каждая лает своим голосом» 

(А.П. Чехов)

Сцена из спектакля «Марат/Сад» 
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А.Дробот, попав на генеральную

репетицию и ужаснувшись от уви-

денного, проявила бдительность

и отзвонила во все колокола. На-

до сказать, что пьеса П.Вайля

была опубликована в СССР, т.е.

прошла цензуру и была «залито-

вана», как тогда говорили. Так что

антисоветскую пропаганду в чи-

стом виде нам «пришить» было

трудно. 

Пьеса П.Вайля повествует о

том, как сумасшедшие в психиат-

рической лечебнице изображают

события Великой французской

революции и убийство Шарлот-

той Корде одного из ее идеологов

- Марата. Режиссер постановки -

маркиз де Сад, brand-name са-

дизма. На сцене ванная, в кото-

рой весь спектакль сидит полуго-

лый человек, страдающий от эк-

земы и время от времени толкаю-

щий речи. Актеры в больничной

одежде бегают по сцене, орут и

поют зонги. Ну, сумасшедшие,

что с них возьмешь. Время от

времени в зале встает одетая в

черную кожаную куртку женщина

с нагайкой и высокой прической,

директор лечебницы, случайно

похожая на сидящую тут же в за-

ле руководительницу отдела

культуры крайкома КПСС, и кри-

чит: «Прекратить спектакль!» 

Затесавшиеся на просмотр ре-

бята говорили потом, что в эти

моменты у них сердце в пятки

уходило. Итак, сумасшедшие, ре-

волюция, психиатрическая ле-

чебница (в СССР в то время в них

«лечили» диссидентов). 

Спектакль проходит и заканчи-

вается в мертвой тишине. Меня

просят пройти в дирекцию ИАПУ,

где члены комиссии разоблачают

«идеологическую диверсию», со-

ревнуясь друг с другом в обличи-

тельном пафосе. При этом все

изъясняются эвфемизмами про

намеки, аллюзии, «фиги» в кар-

мане. Особенно усердствуют два

главных режиссера местных те-

атров - Е.Звеняцкий из Театра им.

Горького, только что выписанный

из Комсомольска-на-Амуре и на-

значенный вместо уволенного

Табака, и Л.Анисимов из Театра

юного зрителя. Тут и ревность к

любителям, и желание началь-

ству показать, что не зря хлеб

едят. Может, им постановка и

эстетически не понравилась: лю-

ди простые, всяких Вайлей и

Брехтов не читали. 

Из выступления главного теат-

роведа Владивостока Остров-

ской Г.Я.: «Спектакль великолеп-

ный, актеры играют блестяще.

Некоторые из них украсили бы

любой профессиональный кол-

лектив. Но бывают случаи, когда

прекрасная актерская и режис-

серская работа выливается в по-

становку с «фигой» в кармане.

ìíîãèå äðóãèå ñîáûòèÿ íå ëó÷øèì îáðàçîì ïîâëèÿ-
ëè íà ðàçâèòèå ôóíäàìåíòàëüíîé è ïðèêëàäíîé
íàóêè. Äàëüíåâîñòî÷íàÿ íàóêà ñìîãëà ïðåîäîëåòü
ýòîò ñëîæíûé ïåðèîä âìåñòå ñî âñåé ñòðàíîé.

Âàæíûå äëÿ ÄÂÎ ÐÀÍ äàòû, ê ñîæàëåíèþ, ïðè-
øëèñü íà ïåðèîä îãðàíè÷èòåëüíûõ ìåð, ïîýòîìó
ïðàçäíîâàíèå ïðîøëî â ñîêðàùåííîì ðåæèìå.

Íåìàëî çàäóìîê îñòàëîñü íåðåàëèçîâàííûìè. 
À âåäü äëÿ ìíîãèõ èç íàñ ìîëîäîñòü ÄÂÍÖ ñîâ-

ïàëà ñ þíîñòüþ, ñ íà÷àëîì òðóäîâîãî ïóòè. Íàøà

òîãäàøíÿÿ æèçíü íå îãðàíè÷èâàëàñü ñòåíàìè ëà-
áîðàòîðèé. Àêòèâíàÿ, òàëàíòëèâàÿ, òâîð÷åñêàÿ
ìîëîäåæü çàäàâàëà òîí â  êóëüòóðíîé è îáùåñòâåí-
íîé æèçíè Âëàäèâîñòîêà. Â Äîìå ó÷åíûõ áîëüøîé
ïîïóëÿðíîñòüþ ïîëüçîâàëèñü Àíãëèéñêèé êëóá
ïîä ðóêîâîäñòâîì ëåãåíäàðíîãî Ôèëèïïà Ñòàðî-
ñà, Äàíñèíã-êëóá, êîòîðûé âåëà ïðåêðàñíûé áà-
ëåòìåéñòåð Îëüãà Áàâäèëîâè÷. Â «Ìåðèäèàíå»
Àëåêñàíäð Ãðàíîâñêèé ðåãóëÿðíî ñîáèðàë Êëóá
ëþáèòåëåé êèíî, ãäå ïðîõîäèëè ïðîñìîòðû è  îá-
ñóæäåíèå øåäåâðîâ ìèðîâîãî êèíîèñêóññòâà. 

Çíà÷èìûì êóëüòóðíûì ÿâëåíèåì â ýòîì ðÿäó áûë
è Òåàòð ÄÂÍÖ. Åãî èñòîðèåé ïîäåëèëñÿ ñîçäàòåëü
è ãëàâíûé ðåæèññåð Ñåðãåé Âëàäèìèðîâè÷ Ïðàíö,
÷ëåí-êîððåñïîíäåíò ÐÀÍ, ïðîôåññîð, çàâåäóþ-
ùèé ëàáîðàòîðèåé íåëèíåéíûõ äèíàìè÷åñêèõ ñè-
ñòåì, çàâåäóþùèé îòäåëîì ôèçèêè îêåàíà è àòìî-
ñôåðû Òèõîîêåàíñêîãî îêåàíîëîãè÷åñêîãî èíñòè-
òóòà ÄÂÎ  ÐÀÍ.

Îëüãà Ãðîìàøåâà 
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Показывать спектакль не следу-

ет». В чем-то я с Островской со-

глашусь - спектакль действи-

тельно был выдающийся. И не

потому, что мы - такие великие

актеры. Это была первая в СССР

постановка пьесы П.Вайля. Мно-

гие зрители потом говорили, что

испытали сильнейшее театраль-

ное потрясение. В общем, все со-

шлось - время, драйв актеров,

жажда правды. Как говорил вели-

кий английский режиссер Питер

Брук (цитирую по памяти): «Те-

атр бывает живой и мертвый, а

не профессио-

нальный и люби-

тельский. Мерт-

вый театр не ред-

кость в помпезных

зданиях с колон-

нами и бархатным

занавесом. А бы-

вает, придет в го-

род бродячий ак-

тер, расcтелет

коврик на рыноч-

ной площади и

даст представле-

ние, от которого

дух захватит. Это

живой театр».

Подобные приемки спектаклей

с последующим «разоблачени-

ем» были тогда обычным делом.

Надсмотрщикам всегда легче

«перебдеть», чем «недобдеть». В

нашем случае удивительно, что

высокая по местным меркам ко-

миссия собралась на любитель-

ский спектакль (sic!). С чего

вдруг? Это ж самодеятельность.

Ни у кого ничего не просят, биле-

ты не продают. Вам что, ребята,

делать нечего? У вас советская

власть через несколько лет раз-

валится. Огромные трещины уже

видны на фасаде. И вы же пер-

выми побежите ее доканывать и

растаскивать народное добро! 

Volens nolens, спектакль запре-

тили. В местной комсомольской

газете вышла статейка «Театр

кривых зеркал». Тучи сгущались.

Тут еще разнарядка на стройку

подошла, мне пришлось в лютые

морозы ходить в ватнике и сапо-

гах строить больницу ДВНЦ. По-

лучил намек на возможное буду-

щее. Неизвестно, чем бы все это

окончилось, но подоспела пере-

стройка. 

Еще до этого мы создали об-

щественный худсовет театра, ко-

торый возглавил Б.М. Марголин,

фронтовик и наш друг. Он так ма-

стерски провел заседание совета

31 января 1985 г., что, несмотря

на присутствие на очередной

приемке тех же лиц, спектакль

разрешили к показу. Но только

два раза и обязательно с ввод-

ным словом, чтоб зрители пра-

вильно поняли. Ну, и по мелочи

что-то запретили. Слово «сово-

купление», например. А также по-

ручили секретарю комитета ком-

сомола провести семинар для

членов театра на тему «Партий-

ность советского искусства и

практические задачи идеологи-

ческой работы на современном

этапе». 

Спектакль нам категорически

запретили снимать на видео, и он

остался только в памяти и в лю-

бительской аудиозаписи. 

Многие люди из академии, и не

только, нам помогали. Всех не пе-

речислишь. Вспомню ушедших

Л.М. Грамм-Осипова, А.Г. Пятко-

ва. А.Тарасов снял небольшой

фильм про нас. Н.Малышева ре-

гулярно печатала материалы о

театре в газете «Дальневосточ-

ный ученый». Там же поддержа-

ли театр С.Ногин из Дома само-

деятельного творчества и со-

трудники ДВНЦ В.Савруев, Л.Лю-

бавин, А.Дроздов, А.Нудьга и

другие. 

Ни руководство ДВНЦ, ни то-

гдашний директор ТОИ ДВНЦ

академик В.И. Ильичев на давле-

ние партийных и других органов

не поддавались. Никого даже не

уволили с работы. 

Как все начиналось 
В декабре 1979 года я пришел

в общагу ДВНЦ к Александру Ли-

нецкому, тогда мнс ИАПУ, и пред-

ложил создать любительский те-

атр. Опыт был у обоих. Алек-

сандр играл на мехмате МГУ, где

учился, а я в Литературном теат-

ре в Калининграда под управле-

нием замечательного Альберта

Михайлова. 

Для начала я принес пьесу

М.Варфоломеева «Святой и

грешный» про сантехника Кузьму

Тудышкина. Я играл Кузьму, а

Александр ставил вместе с Оле-

гом Кислюком. Свой театрик для

снижения пафоса назвали «Бак-

лан». Репетировали где придет-

ся: в общаге, в зале Дальмор-

НИИпроекта, на квартирах. От-

рывки из спектакля показали на

Юморине весной 1980 года во

Дворце культуры имени Ленина. 

Целиком спектакль прошел

один раз в апреле 1980 г. в клубе

им. Ф.Дзержинского. Это было

такое традиционное представле-

ние с игрой «по Станиславско-

му». Единственный наш спек-

такль, который понравился всем

методисткам и надзирающим ор-

ганам. Научные работники что-то

понятное изображают без наме-

ков и фиг в кармане. 

Мне вся эта бытовуха не нра-

вилась. Ее было навалом в лю-

бом гостеатре, где царило жизне-
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подобие и «скотский серьез». От-

личительной чертой тогда было

тотальное вранье - говорилось

одно, подразумевалось другое,

делалось третье. Подходящим

зеркалом времени был театр аб-

сурда. Реалисту для его

описания потребовалось

бы много страниц, а абсур-

дист мог добиться цели па-

рой реплик. 

Взяли в работу пьесу

польского драматурга и по-

эта Тадеуша Ружевича

«Картотека». Так называе-

мый общественный показ

состоялся в июне 1981 года

в зале Тихоокеанского во-

енно-морского училища им.

С.О. Макарова. Из этого училища

в 1945-м отправился на войну с

Японией его выпускник Пранц

Владимир Августович, мой отец,

контр-адмирал, моряк-подвод-

ник. 

В следующем году решили

спектакль возобновить. Нам раз-

решили репетировать в Доме са-

модеятельного творчества. Чу-

десное здание в стиле модерн.

Особого творчества мы там не

заметили, зато удивило неимо-

верное количество блох на сце-

не. Мы были редкими гостями в

этом доме, а блохи прямо осата-

нели от бескормицы. 

Руководила заведением мону-

ментальная дама, заслуженный

работник культуры по фамилии,

кажется, Андреева. От нее мы с

изумлением узнали, что польско-

го ничего показывать нельзя.

«Сами понимаете, в Польше сей-

час независимый профсоюз «Со-

лидарность», а  у вас на про-

граммке изображена ка-

кая-то птица, сильно сма-

хивающая на орла с герба

Польши». Объяснение,

что, мол, это символ наше-

го театрика - баклан, не

прошло. 

Короче, спектакля не бу-

дет без разрешения спец-

комиссии. Решение, разу-

меется, было принято до

всякой комиссии. По

сравнению с будущей приемкой

Марата все было скромненько -

методистки, какой-то деятель из

института искусств и актер Драм-

театра им. Горького, подрабаты-

вавший крикуном на майских и

ноябрьских демонстрациях. 

Мы почесались немного и по-

казали «Картотеку-2» в марте

1982 г. в Доме молодежи. На об-

суждение пришел упомянавший-

ся выше Е.Д. Табачников. Тогда

он был в фаворе у властей, и его

мнение перевесило. Помню, те-

атр наш он назвал интеллекту-

альным, и я не уверен, что это

был комплимент. 

В августе 1980 г. во время

олимпиады в Москве умер Вла-

димир Высоцкий. Очень я его

уважал. Идиотизм советской вла-

сти в случае с ним особенно по-

казателен. Воистину народный

певец и поэт вел какую-то полу-

подпольную жизнь с левыми кон-

цертами. Не печатали, не выпус-

кали пластинок, не пускали на

ТВ, почти не давали сниматься в

кино, не принимали в Союз писа-

телей. Спек-

такль его памя-

ти долго не вы-

пускали в теат-

ре на Таганке в

Москве. Какие-

то материалы

попали к нам в

руки, и летом

1983-го мы по-

казали пред-

ставление по

стихам и песням В.Высоцкого

«Памяти поэта» в зале Дальне-

восточного геологического ин-

ститута. Я думаю, это было од-

ним из первых таких представле-

ний. Высоцкого никому не разре-

шали, так сказать, прославлять.

А мы никого не спрашивали. 

К этому времени сформиро-

вался актерский костяк театра -

Н.Поздняков, Н.Мельников,

Е.Дмитриева, А.Котлярова,

В.Гридин, Е.Слинько. Играли ре-

бята настолько здорово, что мож-

но было замахнуться на что-то

монументальное. Если не на
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«Вильяма нашего Шекспира», то

на Славомира Мрожека с пьесой

«Танго». С.Мрожек – классик те-

атра абсурда, в СССР его не

печатали, видимо, потому, что он

эмигрировал из социалистиче-

ской Польши. 

Это была первая постановка

«Танго» в СССР. В пьесе, ныне

классике абсурдисткой драмы,

битва идей саркастически пока-

зана как протест

консервативного

молодого человека

против своих роди-

телей-либералов.

Заканчивается это

убийством, домом

овладевает слуга -

примитивное соз-

дание безо всяких

идей. 

А потом случилась 
перестройка... 

Вылезли из подвалов рокеры

да панки, завыли на сценах горо-

да гитары, забили барабаны.

Долго кипевшая под спудом сти-

хия вырвалась наружу. Добрым

словом, я думаю, вспомнили то-

гда комсомольские и партийные

деятели тихих и интеллигентных

научных сотрудников из театра

ДВНЦ и их публику. Смешно бы-

ло видеть, как прогибались эти

деятели под новую «линию пар-

тии». Пьес никаких, разумеется,

про это еще не было. Мы взяли

подходящий сюжет

из пьесы румына

А.Баранги «Обще-

ственное мнение» и

стали перекраивать

и осовременивать

на репетициях. По-

лучился спектакль о

тех, кто переобува-

ется на ходу.

П о к а з а л и

его несколько раз в марте

1986-го в конференц-за-

ле ИАПУ. 

В апреле 1987-го мы

выпустили спектакль по

пьесе М.Рощина «Перла-

мутровая Зинаида», пока-

зали его несколько раз в

конференц-зале ИАПУ.

Пьеса, на мой взгляд, ис-

ключительно хорошая, в ней мно-

го смешного и трагич-

ного. Замечательно пе-

редано ностальгиче-

ское чувство шестиде-

сятников и разочарова-

ние от того, что ничего

из задуманного не осу-

ществилось. Главного

героя звали, кстати, Та-

бак. Он задумал на

инерции «оттепели»

60-х создать такой за-

мечательный журнал,

чтоб продавался в

киосках Рима и То-

кио. Ничего, конеч-

но, не вышло. Эту

пьесу в течение

многих лет ставил

О.Ефремов во

МХАТе. Посмотрел

его в Москве в нача-

ле 1988-го. Обык-

новенная комедия. 

Театр - непостижимая вещь. И

актеры замечательные, и режис-

сер, а спектакля - нет. Это

я про МХАТ. 

«Перламутровая Зи-

наида» была последней

нашей большой вещью.

Никто уже к нам не лез,

можно было спокойно

работать. В театр при-

шел исключительно та-

лантливый человек - Во-

лодя Калиниченко из Ги-

проНИИ. Стихи писал чудные,

издавал самиздатом журнал

«Дилетант», нарисовал множе-

ство эскизов к спектаклю, играл

писателя Аладьева. 

Последний раз собрались в

начале 1992-го. Я только что за-

щитил докторскую диссертацию

«Динамические симметрии не-

стационарных квантовых про-

цессов». Собрались совсем ма-

леньким коллективом те, с кого

все начиналось - Коля Поздня-

ков, Коля Мельников, Володя

Гридин и я. Мастера уже были та-

кие, что после двух-трех репети-

ций просто прочитали по ролям

пьесу С.Мрожека «Кароль» в ка-

фе-баре ИАПУ. И это было инте-

ресно. 

Сергей Пранц,

член-корреспондент РАН, профессор

Сцена из спектакля «Перламутровая Зинаида»

Участники спектакля «Общественное мнение»  


